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 "  محضـر "    
   اجتماع مجلس جماعة برشيد   

 2019ار دورته العادية لشهر أكتوبر في إط 

 .07/10/2019بتاريخ:        

 الورقة الحافظـة 
 الجلسة الثانية        

يوم جلسته الثانية  2019عقد مجلس جماعة برشيد في إطار دورته العادية لشهر أكتوبر 

دقيقة بعد الزوال  20و 04 على الساعة 2019أكتوبر  07ق لـ هـ المواف 1441صفر  08لإثنين ا

تحت  بقاعة الإجتماعات بالمعهد العالي لتقنيات الإعلاميات والتجارة والتسيير ببرشيد، وذلك
عبد الرحيم الكميلي رئيس مجلس جماعة برشيد وبحضور السيد السعيد نور السدات رئاسة السيد: 

 باشا مدينة برشيد. 
 وقد حضر هذا الاجتماع من موظفي الجماعة السادة:  

 : مدير مصالح الجماعة  عبد الحميد مستعديل -  
 : رئيس قسم الشؤون الإدارية والقانونية   ياصف اسمعلي -  
 : رئيس قسم الشؤون المالية والاقتصادية والاجتماعية عبد الإله الحاميدي -  
 : رئيس قسم التعمير والبيئة والأشغال والممتلكات عبد الرحمان الكيلاني -  
 : رئيس مصلحة العتاد والآليات والمعلوميات  عبد القادر زهير  -  
 وشؤون المجلس : رئيس مصلحة الشؤون القانونية  جواد الحافظون -  
 : عن مصلحة التعمير والممتلكات  محمد باسيطو -  
 : عن مكتب التواصل والعلاقات العامة والإعلام  أحمد امهيدي-  
 رئيس مصلحة الشؤون الاقتصادية والاجتماعية والثقافية والرياضية:  رشيد اسماعلي -  

 المجلس شؤون الشؤون القانونية و مصلحةعن :  عبد المجيد مغفور -  
 الإدارية المحلية، السيد:و من موظفي السلطة 

 : عن خلية الجماعات المحلية بباشوية برشيد  أحمد خالص -  

  عضوا 39:  العدد القانوني الذي يتكون منه المجلس* 
 عضوا 39:    عدد الأعضاء المزاولين مهامهم* 

 عضوا، وهم السادة : 30  :              الحاضرينعدد الأعضاء  *

 : رئيس المجلس الجماعي عبد الرحيم الكميلي -1
 : النائب الأول للرئيس  محمد بن الشيب -2
 : النائب الثاني للرئيس  عبد الإله البيضي -3
 :النائب الثالث للرئيس  عبد الغاني شكير -4
 : النائب الرابع للرئيس  فتح الله المداني -5
 : النائب السادس للرئيس  بشرى صفيح -6
 : النائب السابع للرئيس  هشام عباسي -7
 : كاتب المجلس  عبد الإله نجمي -8



 : نائب الكاتب عبد الرحيم السعداوي -9
 : عضو مستشار  إدريس بالمامون -10
 : عضو مستشار بوشعيب بن الناجح -11
 : عضو مستشار العياشي الأعوج  -12
 : عضو مستشار  حسن الإدريسي -13
 : عضو مستشار  ابتثالمهدي  -14
 : عضوة مستشارة  نجاة بن سلطانة -15
 : عضوة مستشارة  سعيدة شكيب -16
 : عضو مستشار  المصطفى عتيق -17
 : عضو مستشار  سعيد الذهبي -18
 : عضو مستشار  حسن المواق -19
 : عضوة مستشارة  حكيمة معني -20
 : عضو مستشار عبد الواحد البيضوري -21
 : عضو مستشار  محمد بوشنيف -22
 : عضو مستشار عبد السلام زاد الخير -23
 عضو مستشار:   المصطفى قليع -24
 : عضو مستشار  إبراهيم الأصفر -25
 : عضو مستشار  عبد الله جمالي -26
 : عضو مستشار  محمد الريتالي -27
 : عضوة مستشارة خديجة المنصوري -28
 : عضو مستشار  محمد طربوز  -29
 : عضو مستشار  علال الناصري  -30

 أعضاء، وهم السادة : 09:   * عدد الأعضاء المتغيبين بعذر 

 : عضو مستشار  نور الدين البيضي  -1
 : عضو مستشار  المصطفى جبران  -2
 : عضو مستشار   فؤاد قديري   -3
 : عضو مستشار   يونس بغداد -4
 : عضو مستشار   جليل لحديي -5
 : عضو مستشار   حميد زاتني  -6
 : عضوة مستشارة  حنان أبو الفتح -7
 : عضو مستشار   كمال توفيق  -8
 : عضوة مستشارة   عائشة الرتبي -9

 : لا أحد  عدد الأعضاء المتغيبين بدون عذر* 

 لا أحد :   عدد الأعضاء الشاغرة مناصبهم* 

 
، باشا مدينة برشيدالسعيد نور السدات الجلسة السيد الرئيس بكلمة رحب فيها بالسيد افتتح 

والسادة أعضاء مجلس الجماعة والسادة رؤساء الأقسام والمصالح الجماعية، على تلبيتهم الدعوة 

السيد يقول  -، والتي2019أكتوبر ه الدورة العادية لشهر ضور الجلسة الثانية من أشغال هذلح

رئيس المجلس من طرف عضو  "من أجل الإجابة عن الأسئلة الكتابية الموجهة إلى -الرئيس

من القانون  46بالمجلس الجماعي المدرجة بجدول أعمال الدورة وذلك تطبيقا لمقتضيات المادة 



التنظيمي للجماعات التي تنص على تخصيص جلسة واحدة عن كل دورة لتقديم أجوبة عن 
 الأسئلة المطروحة.

 دول الأعمال، وهي كالتالي:من جلرابعة أن الأمر يتعلق بالنقطة ا السيد الرئيسوأضاف 
إلى رئيس المجلس من طرف السيد محمد بوشنيف عضو بالمجلس أسئلة كتابية موجهة -4

مستشاري حزب العدالة والتنمية بالجماعة نيابة عن باقي أعضاء فريق العدالة  الجماعي منسق
 والتنمية:
 :تعرف المدينة اكتساحا واسعا للكثير من أزقتها وبعض شوارعها من طرف الباعة المتجولين الوافدين  السؤال الأول 

عليها من مدن ومناطق مختلفة، وذلك في غياب أي تدخل للاحتواء أو التنظيم، مما جعل تنظيم المدينة يتراجع بشكل 
 كبير، ويعقد معالجة هذه الظاهرة مستقبلا.

 )بوشنيف محمد/ جمالي عبد الله( ت التي ستقومون بها لتنظيم هذه الفئة، وفي أي أفق زمني؟نسائلكم عن الإجراءا 
 

 2014بدأ مشروع السوق الأسبوعي منذ حوالي عقدين من الزمن، وكان معدا للتدشين خلال سنة  :السؤال الثاني ،
 ) حميد زاتني(  اطنين؟وحيث أنه بدأ يتآكل ولم يفتح بعد، نتساءل متى سيفتح هذا المرفق في وجه المو

 

 توجد الأسواق في المدينة في وضعية مزرية، سواء تعلق الأمر بالمرافق الصحية، أو الترميم  :السؤال الثالث
أوالصيانة، أو إعادة التأهيل، وذلك رغم وجود إمكانيات قابلة للاستغلال. مما يحول دون استثمارها لتحسين مستوى 

 ي احتضان الباعة المتجولين وتوسيع مداخيل الجماعة.عيش العاملين بها، والمساهمة ف
 )زاتني حميد/ محمد بوشنيف( السؤال: هل من تصور للنهوض بهذه الأسواق، ومتى؟ 

 

 :القوائم المحاسبية  المتعلق بتحديد طبيعة وكيفية نشر 2.07.290من المرسوم رقم  3طبقا للمادة  السؤال الرابع  
ببوابة الجماعة وبمقرها الإداري؟  )عبد الله جمالي/  2018حول أسباب عدم نشر هذه القوائم لسنة  والمالية..، نسألكم

 خديجة المنصوري(
 

 :ما هي الإجراءات التي سيتم اعتمادها من طرف المجلس لتجويد النظافة والصحة بالمدينة في ظل ما  السؤال الخامس

 .واطن؟  ) عبد السلام زاد الخير(نلاحظ من تراجع في النظافة وفيما يضر بصحة الم

  



 النقطة الرابعة 
أسئلة كتابية موجهة إلى رئيس المجلس من طرف السيد محمد بوشنيف عضو بالمجلس 

مستشاري حزب العدالة والتنمية بالجماعة نيابة عن باقي أعضاء فريق العدالة  الجماعي منسق
 والتنمية:

 :عليها  تعرف المدينة اكتساحا واسعا للكثير من أزقتها وبعض شوارعها من طرف الباعة المتجولين الوافدين  السؤال الأول
من مدن ومناطق مختلفة، وذلك في غياب أي تدخل للاحتواء أو التنظيم، مما جعل تنظيم المدينة يتراجع بشكل كبير، ويعقد معالجة 

 هذه الظاهرة مستقبلا.
 )بوشنيف محمد/ جمالي عبد الله( ت التي ستقومون بها لتنظيم هذه الفئة، وفي أي أفق زمني؟نسائلكم عن الإجراءا 

 

 وحيث أنه 2014بدأ مشروع السوق الأسبوعي منذ حوالي عقدين من الزمن، وكان معدا للتدشين خلال سنة  :السؤال الثاني ،
 ) حميد زاتني(  اطنين؟بدأ يتآكل ولم يفتح بعد، نتساءل متى سيفتح هذا المرفق في وجه المو

 

 الصيانة، أو  توجد الأسواق في المدينة في وضعية مزرية، سواء تعلق الأمر بالمرافق الصحية، أو الترميم أو :السؤال الثالث
إعادة التأهيل، وذلك رغم وجود إمكانيات قابلة للاستغلال. مما يحول دون استثمارها لتحسين مستوى عيش العاملين بها، 

 في احتضان الباعة المتجولين وتوسيع مداخيل الجماعة.والمساهمة 
 )زاتني حميد/ محمد بوشنيف( السؤال: هل من تصور للنهوض بهذه الأسواق، ومتى؟ 

 

 :والمالية..،   القوائم المحاسبية  المتعلق بتحديد طبيعة وكيفية نشر 2.07.290من المرسوم رقم  3طبقا للمادة  السؤال الرابع
 ببوابة الجماعة وبمقرها الإداري؟  )عبد الله جمالي/ خديجة المنصوري( 2018حول أسباب عدم نشر هذه القوائم لسنة  نسألكم

 

 :ما هي الإجراءات التي سيتم اعتمادها من طرف المجلس لتجويد النظافة والصحة بالمدينة في ظل ما نلاحظ  السؤال الخامس

 .واطن؟  ) عبد السلام زاد الخير(من تراجع في النظافة وفيما يضر بصحة الم

 
 السيد الرئيس:

ذكر بأن هذه الجلسة مخصصة للإجابة عن الأسئلة الكتابية الموجه إليه من طرف السيد 
والتنمية، والسادة: حميد زاتني، عبد السلام منسق حزب العدالة محمد بوشنيف عضو مستشار 

محمد السيد طى الكلمة ثم أع، مستشارينزاد الخير، خديجة المنصوري وعبد الله جمالي أعضاء 
 في إطار السؤال الأول: بوشنيف عضو مستشار

 السؤال الأول:
تعرف المدينة اكتساحا واسعا للكثير من أزقتها وبعض شوارعها  :السيد محمد بوشنيف عضو مستشار 

تدخل عليها من مدن ومناطق مختلفة، وذلك في غياب أي  من طرف الباعة المتجولين الوافدين 
 للاحتواء أو التنظيم، مما جعل تنظيم المدينة يتراجع بشكل كبير، ويعقد معالجة هذه الظاهرة مستقبلا.

   نسائلكم عن الإجراءات التي ستقومون بها لتنظيم هذه الفئة، وفي أي أفق زمني؟ 

 جواب السيد الرئيس:
يجب التوضيح بخصوص ظاهرة الباعة " :أولاالسيد الرئيس إلى أنه،  في جوابه، أشار

المتجولين بأنها ليست خاصة بمدينة برشيد وإنما تعاني منها أغلب المدن المغربية، وأن معالجة 
هذه الظاهرة هي من الاهتمامات المشتركة مابين الجماعة والسلطات المحلية بحيث أن المشرع 

جالس الجماعية بمقتضى ظهير أن أسند مهمة تنظيم الباعة إلى الم 1976سبق له منذ سنة 

ويجعل مهمة تنظيم ومراقبة نشاط الباعة   2002، ليتراجع عن ذلك خلال سنة 1976شنبر30
 78.00المتجولين بالطرق العمومية من اختصاص السلطة الإدارية المحلية بمقتضى القانون رقم 

بالقانون التنظيمي المتعلق بالميثاق الجماعي، وقد تم تكريس هذا الاختصاص بالتنصيص عليه 

 المتعلق بالجماعات. 113.14رقم 

وكما هو معلوم، فإن المجالس المتعاقبة على تسيير المجلس قامت بتعاون مع السلطة المحلية 
بمجهودات لتنظيم الباعة المتجولين عبر تهيئة فضاءات خاصة بهم كسوق إدريس الحريزي 

ام المجلس بإعادة هيكلة وإصلاح سوق بالحي الحسني وسوق القصبة وسط المدينة، وحاليا ق



إدريس الحريزي، بالإضافة إلى برامج المبادرة الوطنية للتنمية البشرية في هذا الإطار كتهيئة 
فضاء للباعة المتجولين بمحاذاة سوق إدريس الحريزي، وكذا مشروع بناء فضاء آخر لهذه الفئة 

 ح كاليفورنيا.( برسم السنة الجارية قرب مسب2من الباعة ) المسيرة 

مراسلة السيد عامل الإقليم من أجل تكثيف  2019هذا، وقد تم خلال شهري فبراير ومارس

المراقبة الإدارية والأمنية لضبط ظاهرة الباعة المتجولين وكذا تحرير الملك العمومي الجماعي 
 غير المرخص باحتلاله مؤقتا.

تتعلق بإحداث فرقة للشرطة الإدارية كما اقترحنا على المجلس خلال هذه الدورة نقطة مهمة 
 يالجماع المجلس سيرئ قراراتيل وتفع تتبعبالجماعة تتكون من الأعوان المكلفين بمهام 

 لداخـ المرور مةلاوس ةوميالعم نةيوالسك ئةيالب ةايوحم والنظافة ةيالصح ةايالوق ضمانالخاصة ب
 ختصاصاتالا إطـار في العمل بها الجاري ظمةلأنوا ينللقوان طبقا وذلكي للجماعة ترابالنفوذ ال
 ي مجال الشرطة الإدارية".فلمجلس ولرئيسه ل المخولة

 : التعقيب على جواب السيد الرئيس

في تعقيبه، أشار السيد محمد بوشنيف عضو مستشار قائلا: "صحيح أن تنظيم الباعة 
وفير الوعاء العقاري، المتجولين من اختصاص السلطة المحلية، وأن للمجلس الجماعي دوره في ت

أي أن الدور مشترك، و نحن لنا إكراه في توفير الفضاءات، لكن غياب الحزم يجعل هذه الظاهرة 
تتفاقم من خلال ارتفاع عدد الباعة حتى أصبح كل من هب ودب يمتهن حرفة بائع متجول، 

فتح المجال الحل سيما أن عملية التنظيم بإنجاز أسواق نموذجية وأصبح من الصعب إيجاد 
 لأشخاص آخرين حلوا بالمدينة من مدن أخرى مما جعل المدينة تتراجع، وهذا لا يشرفنا كمجلس.

مليون  260المجلس السابق مشكورا، قام ببناء سوق إدريس الحريزي الذي كلفه حوالي 
سنتيم وأسواق بيع السمك ومحلات تجارية بشارع ادريس الحريزي، بقيت هذه الأخيرة مغلقة، 

قي سوق ادريس الحريزي فارغا باستثناء ثلاثة أو أربعة باعة فقط، وهذا المشكل مطروحا، وب
 ويجب حله بإعادة الباعة إلى هذا السوق، و تشغيل محلات شارع ابراهيم الروداني".

وبخصوص الباعة "الفراشة"، أشار السيد العضو المستشار إلى أن تهيئة فضاء لهم قرب 
نسبة نجاحه ضئيلة جدا خاصة من حيث تأثيره السلبي على المدارس خطأ فادح، وأن 

المتمدرسين، وأن ظاهرة الباعة كلما توسعت كلما كانت لها انعكاسات على المدينة، وما سيواكب 
ذلك من إجرام و انحراف وما دون ذلك، وطالب السيد العضو المستشار بضرورة إعادة الباعة 

سوق ادريس الحريزي، وكذا إعادة هيكلة سوق إلى الأماكن المخصصة لهم، وخص بالذكر 
القصبة، وأن يتم حذف الأسواق المرشحة للحذف، وفتح المحلات التجارية بشارع ابراهيم 
الروداني، وأن يعاد سوق الجملة، وأكد على ضرورة الحسم في هذه المسائل، وأن تقوم السلطة 

 بدورها بتعاون مع المجلس في إعادة ملأ الأسواق الحالية.
 : رد السيد  الرئيس على التعقيب

في رده على التعقيب، أكد السيد الرئيس أن السلطة المحلية تبدل مجهودا كبيرا، وأن 
يقول السيد  -المجلس لا يمكنه حذف الباعة دون توفير أسواق نموذجية لهم من طبيعة الحال

حسب قدرته لحل المشاكل التي تعيشها المدينة في هذا المجال شأنها شأن العديد من -الرئيس 
ية، كما أكد بأن السلطة المحلية اتخذت قرارا بأن تهم الاستفادة من الأسواق المدن المغرب

(، وأن الوافدين من WAالنموذجية كل من يحمل بطاقة التعريف الوطنية تابعة لمدينة برشيد)

مدن أخرى لم يستفيدوا نظرا لعدم وجود فائض في المحلات، وإن هناك فائض فيمكنهم الاستفادة، 
ئيس أن السلطة المحلية تقوم بإجراء بحث كبير حول كل بائع له عربة، فإن وأضاف السيد الر

كانت له أقدمية وقاطن بالمدينة، فإنه يستفيد، وأضاف "الحمد لله" ، نبدل كل جهدنا لحل هذا 
"مؤكدا بأن هناك شكايات من طرف السكان المتضررين توجه  %100المشكل وإن لم يكن بنسبة 



الجهات المختصة والمسؤولين المحليين الذين يقومون بمجهودات لتنظيم إلى الرباط وإلى جميع 
 الباعة ورفع الضرر عن المتضررين، وإن المجلس يضع يده بيدهم للتغلب على هذه الظاهرة.

ن المجلس قام بإصلاحه من جديد أ أوضح السيد الرئيس ،و بالنسبة لسوق ادريس الحريزي
نبه في إطار المبادرة الوطنية للتنمية البشرية، والآن هناك نجاز سوق نموذجي بجاإبالإضافة إلى 

قرار بإدخال الباعة المتواجدين بالشارع إليه، وعدم الاستفادة مرتين لأن هناك من قام ببيع المكان 
المخصص له، وأضاف أن المجهودات المبذولة هي في صالح الباعة أيضا حيث أن الأسواق 

 ن شاء الله ستكون الأمور في المستوى المطلوب.إن المطر، والمنجزة ستقيهم من حر الشمس وم
 السؤال الثاني:

بدأ مشروع : السيد محمد بوشنيف عضو مستشار نيابة عن السيد حميد زاتني عضو مستشار
، وحيث أنه 2014السوق الأسبوعي منذ حوالي عقدين من الزمن، وكان معدا للتدشين خلال سنة 

   نتساءل متى سيفتح هذا المرفق في وجه المواطنين؟بدأ يتآكل ولم يفتح بعد، 
 :جواب السيد الرئيس

لا بد من التذكير بأن انطلاق في جوابه عن السؤال الثاني، أشار السيد الرئيس إلى أنه: "

، حيث تم إبرام صفقتين، الأولى تهم السياج 2008أشغال السوق الأسبوعي الجديد تعود إلى سنة 

ين ومراحيض ومحلات وقاعة للصلاة، والصفقة الثانية تهم تهيئة الطرق والإدارة وبسط للجزار
 والتطهير، ثم توقفت الأشغال لعدم توفر الاعتمادات.

، تم استئناف الأشغال ببناء المجزرة، ومرفق بيع البهائم ومرآب كبير 2011وفي سنة 

(HANGAR) بإنجاز أشغال 2014الأشغال لمدة سنة، ثم استأنفت في سنة  وتوقفت .للجزارين ،

ربط بالماء )حفر بئر + مضخات( وأشغال الربط بشبكة الكهرباء وكذا بناء قاعة التبريد وأيضا 
 تجهيز المجزرة.

، توصلت الجماعة بملاحظات جديدة من طرف المكتب الوطني للسلامة 2018وفي سنة 

ضرورة ب ويتعلق الأمرالحصول على الاعتماد الصحي،  من أجلONSSAالصحة والغذائية 

وجود جميع التجهيزات اللازمة للسير العادي للمجزرة مع تعديلات تهم بناء المجزرة لمطابقة 
، الشيء الذي واكبته مصلحة الشؤون التبريدقاعة هذه التجهيزات مع البناء،ضرورة توسيع 
الإدارة  -جزرة بتمويل من مصالح وزارة الداخلية التقنية بإنجاز صفقة جديدة لإتمام تجهيز الم

 "% 95مليون سنتيم، والأشغال حاليا جارية بنسبة  670يقدر بحوالي  العامة للجماعات المحلية

 التعقيب على جواب السيد الرئيس:
في تعقيبه، أشار السيد محمد بوشنيف عضو مستشار إلى أنه من خلال تأمل ميزانية 
الجماعة، يتضح أن ليس هناك مجال لتوسيع المداخيل، وذكر بأنه خلال الدورة السابقة كان شبه 
إجماع حول إحداث سوق الجملة باعتباره يشكل موردا أساسيا في بعض المدن، وأن السيد 

التوجه، إلا أن الأمر يحتاج إلى مقرر المجلس لتحويل السوق الأسبوعي  الرئيس يسير في هذا
الجديد إلى سوق للجملة وأضاف أن هناك دراسة في هذا الشأن خارج الإطار القانوني لأنها لم 
يصادق عليها المجلس، وطالب بضرورة عرض الدراسة التقنية والتصميم على المجلس لإبداء 

موقع المدينة بملتقى الطرق يشجع على الولوج إلى السوق، وأنه  الرأي والمصادقة، مضيفا أن
 كما يقول دائما "المجالس والأحزاب تذهب و يبقى الوطن والمدينة للجميع".

 رد السيد الرئيس على التعقيب:
في رده على التعقيب، أكد السيد الرئيس أن المجلس يبدل مجهوداته من أجل إخراج مشروع 

جود، لكن يصطدم كل مرة بعقبات، خص منها التوصل بملاحظات جديدة المجزرة إلى حيز الو
من المكتب الوطني للسلامة الصحية والغذائية، وخص بالذكر أنه بعد إنجاز كل الأشغال طبقا 



للملاحظات المدلى بها، أثيرت ملاحظات أخرى تمت فيها المطالبة بتوفير تجهيزات جديدة، مما 
، حيث تم طرح ذلك على وزارة الداخلية ومناقشة المشكل سيما مليون سنتيم 740يتطلب حوالي 

مليون سنتيم( لدعم  740جانب التمويل، التي خصصت من جانبها مشكورة المبلغ بأكمله )
 .%95المجلس، وأن الأشغال جارية حاليا بنسبة 

وبخصوص سوق الجملة، أوضح السيد الرئيس أن المجلس حاليا بصدد تهيئة فضاء خاص 
يتم الإشتغال عليه إلى جانب المجزرة، وأن هناك فكرة إحداث سوق يومي بدل من سوق به، وس

-أسبوعي، وبالتالي حل مشكلة الباعة ومشكل التسوق بصفة نهائية، أما تحويل السوق الأسبوعي 
فإن الفضاء الجديد يتوفر على مدخل واحد مما سيطرح مشكل الولوج إليه،  -يضيف السيد الرئيس

 لتفكير في سوق يومي كما سبق الذكر.و لذا تم ا
 السؤال الثالث:

السيد محمد بوشنيف عضو مستشار: توجد الأسواق بالمدينة في وضعية مزرية، سواء تعلق 
الأمر بالمرافق الصحية، أو الترميم أو الصيانة، أو إعادة التأهيل، وذلك رغم ووجود إمكانيات 

تحسين مستوى عيش العاملين بها، والمساهمة في قابلة للاستغلال، مما يحول دون استثمارها ل
 احتضان الباعة المتجولين وتوسيع مداخيل الجماعة.

 السؤال: هل من تصور للنهوض بهذه الأسواق، ومتى؟                       

 جواب السيد الرئيس:  
رة الخضراء بالنسبة لهذا السؤال، فالأسواق التجارية المتواجدة حاليا بالمدينة هي سوق المسي

و المركز التجاري الحي الحسني الذين يرجع تاريخ بنائهما إلى سنوات التسعينيات، وسوق 
إدريس الحريزي وسوق القصبة الذين تم بناؤهما خلال الولايتين الانتدابيتين الأخيرتين، بالإضافة 

 10يزيد عن إلى المركب التجاري السكني )القيسارية القديمة( الذي توقفت أشغال بنائه لما 

 سنوات.
وعن تساؤلكم حول تصورنا للنهوض بهذه الأسواق، تجدر الإشارة هنا إلى أن الجماعة 

مصباح من نوع  16قامت بتجديد مصابيح الإنارة العمومية بكل من سوق المسيرة الخضراء )
LED وتزويد ممرات سوق القصبة بالإنارة العمومية، وكذا سوق إدريس الحريزي بالحي )

الحسني الذي تمت إعادة تأهيله بإصلاح الأرضية والإنارة العمومية والصباغة  وبسط البيع، 
 140على تخصيص مبلغ 2018ومؤخرا صادق المجلس في إطار برمجة الفائض المالي لسنة 

سوق المسيرة  لإعادة تأهيل ألف درهم 400تصادي للمراكز التجارية: مليون درهم بالمجال الاق

الخضراء ومليون درهم للقيسارية، علما بأن المجلس سبق له أن رصد لها غلافا ماليا مهما من 
أجل إخراجها إلى حيز الوجود، وأنه قد تم فتح الصفقة الخاصة ببناء القيسارية، وأن الشركة التي 

وضع السياج الوقائي للأشغال وتنقية الطابق التحت الأرضي عد مت برست عليها الصفقة قا
بمباشرة أشغال البناء طبقا للتصميم مع الحفاظ على شكلها المعماري السابق، والأشغال حاليا 

 وسيضفي بناء هذه المعلمة جمالية على مركز المدينة. % 23جارية بنسبة 

فقد سبق لي خلال الدورة الاستثنائية وبالنسبة لسوق الحي الحسني بشارع الشفشاوني، 
 السابقة أن ذكرت بأنه سيتم إيجاد الدعم المالي لإعادة بنائه.

أما بخصوص السوق الأسبوعي للمدينة فقد عبرنا في دورة سابقة عن وجود تصور يمكن 
 مناقشته فيما بعد حول إمكانية نقل السوق الأسبوعي إلى المجال القروي، اعتبارا لكون المدينة

أصبحت تتوفر بها أسواق يومية للتزود بالخضر والفواكه، ولم تعد هناك بحاجة إلى سوق 
اة العمارات والدور السكنية أصبح ذأسبوعي خاصة أن موقع السوق الأسبوعي الحالي بمحا

يطرح عدة مشاكل للسكان المجاورين، كما أن السوق الأسبوعي بطريق الكارة لا يتوفر إلا على 
 واحد.مدخل 



 لتعقيب عن جواب السيد الرئيس:ا
أشار السيد محمد بوشنيف عضو مستشار إلى أنه تم إعطاء وعد بأنه سيتم البحث عن مكان 

التجاري بالحي الحسني، ويرى أنه يجب القيام بمحاولة إنجازه في مؤقت وإعادة بناء المركز 
ة الجماعة من الضريبة على إطار المبادرة الوطنية للتنمية البشرية أو الجزء الثاني في إطار حص

القيمة المضافة المخصص للتجهيز من طرف الوزارة، وأضاف أن سبب فشل السوق هو أن عدة 
أشخاص استفادوا من المحلات ولم يستغلوها، وطالب باتخاذ الإجراءات القانونية سيما أن 

 المستغلين الحاليين لا يؤدون ثمن الكراء ولا يحافظون على نظافة السوق.
ما يتعلق بسوق المسيرة أشار العضو المستشار السيد محمد بوشنيف إلى أنه يعرف هو وفي

الآخر عدة مشاكل، خص منها المرافق الصحية وقنوات الصرف الصحي والإنارة والصباغة 
، رصد ما 2018وأماكن وقوف السيارات، وذكر بأنه تم في إطار برمجة الفائض المالي لسنة 

مليون لتهيئة سوق المسيرة، وطالب بالتعجيل بهذه المسألة حتى  40نها مليون درهم، م 140قدره 

 يكون المرفق في أحسن مستوى.
وبخصوص سوق القصبة، أشار العضو المستشار السيد محمد بوشنيف إلا أنه كانت هناك 
فكرة حول إعادة تهيئته وحل مشكل المرافق الصحية به، وذكر بأنه تم الحديث عن الباعة في 

سيد عبد السلام الزياني باشا سابق، وطالب السيد العضو المستشار بالتعجيل بإصلاح هذا عهد ال
 المرفق ولو مرحليا في انتظار بناء أسواق أخرى. 

 رد السيد الرئيس على التعقيب:
أكد السيد الرئيس أن المجلس سيبدل كل مجهوداته لتحسين أوضاع الفئة المستغلة حاليا بسوقي 
القصبة والحي الحسني من خلال إعادة تأهيلهما حتى يكونا في المستوى المطلوب، سواء في 
إطار الفائض المالي أو بطلب الدعم من وزارة الداخلية، وذكر في هذا الإطار بأن المبادرة 

ة للتنمية البشرية كانت ستساهم بقسط من التمويل إلا أنه تم إغلاق حسابها بالنسبة الوطني
 للجماعات المحلية.    

 السؤال الرابع:
أعطى السيد الرئيس الكلمة للسيد عبد الله جمالي عضو مستشار لطرح هذا السؤال والذي 

القوائم  طبيعة وكيفية نشرالمتعلق بتحديد  2.07.290من المرسوم رقم  3طبقا للمادة  جاء فيه:
ببوابة الجماعة  2018والمالية..، نسألكم حول أسباب عدم نشر هذه القوائم لسنة  المحاسبية

 وبمقرها الإداري؟
 جواب السيد الرئيس عن السؤال الرابع:

بالنسبة لنشر القوائم المحاسبية للسنة في جوابه عن السؤال الرابع، أوضح السيد الرئيس أنه 
، يجب التوضيح بأن هذه العملية تتم بعد التأشير على القوائم من طرف السيد القابض 2018المالية

الجماعي، وبان المصالح الجماعية قد قامت بنشر البيانات والقوائم المحاسبية بالبوابة الإليكترونية 
اعة للجماعة، وبإمكانكم الولوج للموقع الإليكتروني المذكور للاطلاع عليها، كما قامت الجم

، والسيد وزير 466بموافاة كل من السيد عامل إقليم برشيد تحت عدد  2019فبراير  27بتاريخ 
بنسخة من القوائم المحاسبية قصد الإخبار، وكذا السيد وزير  467الاقتصاد والمالية تحت عدد 

بنسخة من هذه القوائم قصد نشرها بالبوابة الإليكترونية للمديرية العامة  468الداخلية تحت عدد 
 للجماعات المحلية.

 التعقيب عن جواب السيد الرئيس:
في تعقيبه، أشار السيد عبد الله جمالي عضو مستشار إلى أنه في إطار تعزيز الحكامة العامة 

مكن الآن الحديث عن الشفافية في وصرف المال العمومي من خلال المرسوم السالف الذكر، لا ي
غياب تطبيق مقتضيات المادة الثالثة منه التي تنص على نشر القوائم المحاسبية والمالية على 
الأقل بالمقر الإداري الرئيسي للجماعة، وبالبوابة الالكترونية للمديرية العامة للجماعات المحلية، 



علومة، وأضاف أنه يضن أن هذه المعلومات لتمكين المواطنين والمواطنات من الحصول على الم
 2.17.92لم يتم نشرها بالإدارة لتمكين المواطنين من الاطلاع عليها، وأضاف أن المرسوم 

شهر عن الحصر، ويرى السيد العضو  يتحدث على أن النشر يتم بعد 09/07/2017بتاريخ 

اية والقابض المالي ، جواب المستشار أن القول بالنشر مباشرة بعد التأشير من طرف سلطة الوص
 غير مقنع.

 رد السيد الرئيس عن التعقيب:
في رده، أكد السيد الرئيس أن ما تم التكلم عنه ليس من الفراغ بل هو مسجل ومرقم ويمكن 

 الاطلاع عليه بالبوابة الالكترونية للمجلس.
الإداري السيد عبد الله جمالي عضو مستشار مشيرا إلى أنه يتحدث عن النشر بالموقع  فتدخل

 للجماعة.
بهذا الخصوص أعطى السيد الرئيس الكلمة للسيد رئيس قسم الشؤون الإدارية والقانونية 
أوضح فيها بأن الميزانية هي التي تؤشر عليها السلطة الوصية، وأن جميع الوثائق المالية يؤشر 

يها رئيس المجلس والقابض الملي، فقاطعه السيد عبد الله جمالي عضو مستشار، مشيرا إلى أن عل
 سؤاله واضح وهو لماذا لم يتم نشر القوائم المالية والمحاسباتية

في توضحيه، أشار السيد رئيس قسم الشؤون الإدارية والقانونية أنه يجب التمييز بين 
حيث أن مشروع الميزانية يحال على السيد العامل قصد  مشروع الميزانية والقوائم المالية،

التأشيرة، وعندما يؤشر عليه تصبح الميزانية قابلة للتنفيذ، في حين أن القوائم المالية تخضع 
 لتأشيرة السيد الرئيس والسيد القابض المالي.

 السؤال الخامس:
شار لطرح السؤال الخامس، أعطى السيد الرئيس الكلمة للسيد عبد السلام زاد الخير عضو مست 

هي الإجراءات التي سيتم اعتمادها من طرف المجلس لتجويد النظافة والصحة  الذي جاء فيه: ما
 بالمدينة في ظل ما نلاحظه من تراجع في النظافة وفيما يضر بصحة المواطن؟

 جواب السيد الرئيس:
النظافة يتم تسييره من في جوابه عن السؤال الخامس: أشار السيد الرئيس إلى: "أن قطاع 

في إطار التدبير المفوض باعتباره أحد الأساليب الحديثة في التسيير، وقد  طرف شركة مختصة
اعتمده المجلس منذ ما يزيد عن عقد من الزمن، وأن الشركة المفوض لها تقوم بتدبير مرفق 

ر ودفتر التحملات النظافة بالمدينة بناء على عقد التدبير المفوض المتضمن لاتفاقية التدبي
والشروط، وبأن المصلحة المختصة بالجماعة تسهر على التتبع اليومي لسير عمل النظافة 
ومراقبة مدى احترام الشركة لبنود دفتر التحملات، وتقوم بالتنسيق مع هذه الشركة فيما يخص 

العموم  شكايات وملاحظات المواطنين وأعضاء المجلس قصد التدخل لمعالجتها في حينها، وعلى
يمكن القول بأنه لم يتم تسجيل أي تراجع في خدمات النظافة، وهذا لا يعني أننا لا نطمح إلى 

 المزيد بل نحرص على  أن تكون  الخدمات التي تقدهما الشركة في مستوى الجودة المطلوبة.
 فإنها تدخل في مجال كما هو معروفوبالنسبة للإجراءات المتعلقة بالصحة والنظافة، ف   

الشرطة الإدارية الجماعية، وان الجماعة تتوفر على قرار جماعي مستمر ساري المفعول بشأن 
المحافظة على الصحة العامة والنظافة، والذي تسهر على تنفيذه المصالح المختصة بالجماعة 
ومنها المكتب الجماعي لحفظ الصحة وذلك بمؤازرة السلطة المحلية والأشخاص المؤهلون قانونا 

ي دائرة اختصاصه، ويدخل في هذا الإطار أيضا عمل فرقة الأعوان المحلفين المكلفين كل ف
 مراقبةمن ضمنها  الجماعية الإدارية الشرطة ميادين فيبمراقبة ومعاينة وإثبات المخالفات 

 حماية البيئة.و والنظافة الصحية الوقاية مجالات



لعقد  2نقطة مهمة تتعلق بالملحق رقم  -أيضا-كما سنعرض على المجلس خلال هذه الدورة       

التدبير المفوض للنفايات المنزلية وما يشابهها من أجل تغطية الأحياء الجديدة من حيث جمع 
 النفايات والكنس اليدوي".

 التعقيب عن جواب السيد الرئيس  
في تعقيبه، أشار السيد عبد السلام زاد الخير عضو مستشار إلى أن السيد الرئيس تحدث 
عن التدبير المفوض والتتبع، في حين أنه )أي السيد العضو المستشار( تكلم عن تراجع النظافة 
بالمدينة، وأضاف بهذا الخصوص أن جزء من المشاكل المطروحة في هذا المجال يتحمله 

ذكر أن جزء من الموارد البشرية تابع للجماعة وجزء آخر تابع للشركة المجلس، وخص بال
وجزء تم توظيفه مؤخرا، هم توظيفات في إطار الزبونية والمحسوبية وأصبحوا يتجاوزون إدارة 
الشركة المكلفة بالنظافة ويساهمون أيضا في عرقلة عمل العمال الآخرين وإن تم اتخاذ قرار في 

يتدخل بعض الأعضاء أو السيد الرئيس للدفاع عنه،  -العضو المستشار يقول السيد –حق أحدهم 
 في حين أن هناك من تم توقيفه رغم أنه يشتغل بجد.

و بالنسبة لآليات و تجهيزات النظافة، أشار السيد عبد السلام زاد الخير عضو مستشار  
درهم يوميا، إلا أن ألف  11إلى أن عملية الكنس اليدوي والكنس الآلي تكلف الجماعة ما قدره

الملاحظ هو أن العملية لن تهم كل الأحياء والأماكن بالمدينة، كما أن هناك تساؤل حول كيفية 
سواء فوق سطح الأرض أو تحت الأرض  وزن الأتربة التي يتم جمعها، وهناك حاويات متلاشية

 ولم يتم استبدالها، مما أصبح يمس بجمالية المدينة.
، أشار العضو المستشار السيد عبد السلام زاد الخير إلى أن المكتب وبالنسبة لمجال الصحة

المسير يمارس اختصاصه في هذا المجال، وخص بالذكر محاربة الحشرات الضارة كالناموس 
والبعوض ومحاربة الكلاب الضالة والقطط والفئران، إلا أن هذه الظاهرة أصبحت منتشرة بكثرة 

ناك عمل وتكلم عن الشرطة الإدارية التي لا زالت لحد ألان رغم أن السيد الرئيس يقول بأن ه
غير مفعلة، وأضاف أن هناك مشكل المداومة على مستوى المكتب الصحي الجماعي ودوريات 
مراقبة المقاهي والمطاعم والحمامات بدلا من الاقتصار على المداومة فيما يتعلق بالوفيات، في 

يلاحظ  –يقول السيد العضو المستشار -مراقبة، وحاليا حين أن جماعات قروية تقوم بدوريات لل
محلبات  –مطاعم  -عدم توفر البطاقات الصحية بالنسبة للعاملين بالعديد من المحلات )مقاهي 

 ...( وأواني بها  صدأ وغير ذلك مما يؤثر على صحة المستهلك.
لسلام زاد الخير إلى وفيما يتعلق بالماء الصالح للشرب، أشار السيد العضو المستشار عبد ا

سد الدورات وماؤها يختلف بكثير عن ماء مدينة برشيد، مما يدل على   أن عدة مناطق تزود بماء
أن ماء برشيد مختلط بماء البئر، وأكد بأن عدة نقط تمت مناقشتها في إطار اللجنة المكلفة بالصحة 

          والنظافة والبيئة واتخذت بشأنها توصيات إلا أنها لم تفعل.    
 رد السيد الرئيس على التعقيب:

في رده عن التعقيب، أشار السيد الرئيس أولا، إلى أن السيد عبد السلام زاد الخير عضو 
 مستشار لم يسبق له أن كاتبه بصفته رئيسا للجنة المكلفة بالصحة والنظافة البيئة.

صلاة الفجر ويسجل كل النقط  ثانيا: أنه شخصيا )أي السيد الرئيس( يقوم بمراقبة النظافة بعد
فهناك منهم من ينتمي إلى  -يضيف السيد الرئيس-السوداء ويطالب بمعالجتها، أما مسألة العمال

نقابة السيد عبد السلام زاد الخير، وأن هذا الأخير يدافع عنهم رغم تقصيرهم في العمل، وخص 
دما تم توجيه اللوم إليه ، جاء بالذكر أن أحد العمال كان يتحدث بالهاتف لأزيد من ساعة، وعن

 السيد عبد السلام زاد الخير  قال: لماذا تم الكلام معه؟ .
أما على مستوى جودة خدمات النظافة ، فقد أشار السيد الرئيس إلى أن المدينة بها نظافة في 
المستوى باستثناء بعض النقط السوداء التي تظهر بين الفينة والأخرى ويتم التغلب عليها في 



حينها، وأن الدليل على ذلك هو يوم عيد الأضحى، حيث بدلت مجهودات مباشرة بعد النحر لجمع 
النفايات حتى أصبحت الأمور كأن العيد غير موجود، وأنه تم تحفيز العمال بهذه المناسبة، وقد بدأ 

س أن العمل على الساعة الثالثة بعد الزوال حتى الثانية بعد منتصف الليل، وأكد السيد الرئي
المشاكل المترتبة المجلس لم تعد تهمه نظافة الشوارع الرئيسية فقط، بل جميع أحياء المدينة، رغم 

عن قيام بعض السكان برمي النفايات بجانب الحاويات وهي فارغة أو بالقرب من الجيران أو 
 .تصرفات يعاني منها مجال النظافة بالمدينة -يقول السيد الرئيس-بالبقع العارية، تلك

وبالنسبة لخدمات المكتب الجماعي الصحي، أكد السيد الرئيس أن هذا الأخير يقوم بدوره 
على أحسن وجه، وأن الدليل على ذلك هو عدم وجود شكايات من طرف المواطنين بشأن  انتشار 

يقول السيد الرئيس،  -الحشرات أو غيرها، وإن كانت هناك شكايات فإن المصلحة تتدخل
مليون سنتيم، والتي  70تناء سيارة مجهزة لرش المبيدات الحشرية كلفت ما قدره:بالإضافة إلى اق

 ساهمت بشكل كبير في القضاء على الزواحف الضارة كالعقارب والحشرات وغيرها.
السائقين لهذه السيارات يلبون وبخصوص خدمات سيارات الإسعاف، أكد السيد الرئيس أن 

حاليا هو خمس سيارات وسيتم اقتناء سيارتين جديدتين جميع الطلبات، وأن العدد المتوفر 
 للإسعاف.

فتدخل السيد عبد السلام زاد الخير عضو مستشار متسائلا عما إذا كانت فعلا مداومة 
لسيارات الإسعاف أم أن السائقين لا يتدخلون إلا بعد الاتصال بهم هاتفيا، وأضاف أن رد السيد 

 بة بالمحلات التجارية والمقاهي والحمامات.الرئيس لم يتطرق إلى دوريات المراق
بهذا الخصوص، أكد السيد الرئيس أن سيارات الإسعاف متوفرة باستمرار وأن مسألة 
دوريات المراقبة سيتم حلها بعد المصادقة على قرار الشرطة الإدارية الجماعية، والتي سيكون 

 لها دور كبير في هذا المجال.

 


